
Как читать сказки детям раннего возраста? 

 

1. Одно из главных усилий – эмоциональное отношение 

взрослого к чтению. Показывайте ребенку, что это доставляет 

вам удовольствие. 

2. Во время чтения сохраняйте зрительный контакт с ребенком. 

Садитесь так, чтобы он мог видеть ваше лицо, наблюдать за 

мимикой, выражением глаз, жестами. Тогда слушатель осознает, 

что повествование обращено именно к нему, а вам видно, какое 

место в сказке больше всего его волнует. 

3. Читайте неторопливо, но и не монотонно. Играйте голосом: 

читайте то быстрее, то медленнее, то громче, то тише – в 

зависимости от содержания сказки и характеров персонажей. 

Старайтесь передать интонацией смешную или грустную 

ситуацию, но не переигрывайте. Излишняя драматизация мешает 

ребенку воспроизводить в воображении нарисованные словами 

картины. 

4. Сокращайте текст, если он слишком длинный, пересказывайте 

некоторые фрагменты своими словами, но не уходите от 

содержания сказки. 

5. Читайте сказки всегда, когда ребенок хочет их слушать. 

Может быть для взрослых скучновато, но для ребенка – нет. 

6. Читайте ребенку каждый день, даже тогда, когда он научится 

делать это сам. 

7. Незнакомую сказку сначала прочитайте сами, чтобы 

направить внимание сына (дочери) в нужное русло. 

8. Обыгрывайте впечатления, полученные ребенком при 

слушании сказки, дайте ему возможность выразить свои чувства, 

свое отношение к прочитанному. 

 

 



«Роль сказки в жизни ребенка раннего 

возраста». 

 
 

Великий русский педагог К.Д. Ушинский был о сказках настолько 

высокого мнения, что включил их в свою педагогическую систему, 

считая, что простота и непосредственность народного 

творчества соответствуют таким же свойствам детской 

психологии. Ушинский детально разработал вопрос о 

педагогическом значении сказок и их психологическом воздействии 

на ребенка. 

Взрослые иногда недооценивают роль сказки, в формировании 

личности, в развитии ребенка. В настоящее время русские 

народные сказки отходят на второй план, они заменяются 

многочисленными энциклопедиями и обучающей 

литературой, мультфильмами по телевизору, играми на планшете. 

Мультфильмы интересно смотреть, но они не развивают 

воображение, ведь действия представлены на экране. Если вы 

хотите, чтобы ребенок развивался творчески, необходимо 

предоставлять ему простор для фантазирования. 

Рассказывая малышу сказку, мы развиваем его внутренний мир. И 

чем раньше мы будем читать книжки, тем раньше он начнет 

говорить и правильно выражаться. Сказка формирует основы 

поведения, общения. 

  Со сказки начинается знакомство с миром литературы, с миром 

человеческих взаимоотношений и окружающим миром в целом. 

Сказка будит любознательность и воображение ребенка, развивает 

его интеллект, помогает понять самого себя, свои желания и 

эмоции, а также желания и эмоции других людей. Сказка делает 

свое дело: заставляет его почувствовать себя бесстрашным 

участником воображаемых битв за справедливость, за добро, за 

свободу, и, когда надобность в ней минует, ребенок сам разрушает 



ее. Сказка нужна ребенку для того, чтобы возможно полнее, богаче 

пережить этот полезнейший для его психического развития период. 

Необходимо использовать тяготение ребенка к сказке, чтобы 

развить, укрепить, обогатить и направить их способность к 

творческой мечте и фантастике. Лучше всего читать сказку перед 

сном, когда ребенок спокоен, находится в хорошем настроении и 

готов внимательно слушать. Читать нужно эмоционально. По 

окончанию можно обсудить сказку: что понравилось, а что нет. 

Попросить ребенка описать героев. 

Образность - важная особенность сказок, которая облегчает их 

восприятие детьми, не способными еще к абстрактному 

мышлению. В герое обычно весьма выпукло и ярко показываются 

главные черты характера, которые сближают его с национальным 

характером народа: отвага, трудолюбие, остроумие и т.п. Эти черты 

раскрываются в событиях, и благодаря разнообразным 

художественным средствам. Рассказывайте сказку интересно, как 

бы чувствуя, что это другой мир. Читайте с хорошей дикцией и 

интонацией, тогда ребенок научится четко выговаривать звуки. 

Сказка может не только воспитывать, но и корректировать 

поведение, во многих случаях снимать сложные психологические 

проблемы и стрессы, тревожащие неокрепшую психику ребенка. 

Но самая главная мораль – что есть зло, а что добро. В наших 

сказках именно это и выражено. В результате ребенок сравнивает 

себя с хорошим персонажем и знает, что зло наказуемо. Через 

сказку легче всего объяснить ребёнку первые и главные понятия 

нравственности: что такое "хорошо" и что такое "плохо". 

Сказочные герои всегда либо хорошие, либо плохие. Это очень 

важно для определения симпатий ребенка, для разграничения добра 

и зла. 

   Но родителям следует насторожиться – не все народные сказки 

подходят для детей раннего возраста! Например, в некоторых 

сказках встречаются выражения «недостойные» детского слуха; в 

них же мы можем увидеть не очень доброжелательную концовку, 

что может расстроить, огорчить ребенка. Поэтому, прежде чем 

рассказать (прочитать) своему малышу сказку, проанализируйте ее 

сами. 

Первые сказки для ребенка должны быть несложными и 

короткими. Их смысл должен быть хорошо уловим, а слова  - 

простыми и понятными. Малышам от 1-3 лет хорошо подойдут 



простые народные  сказки с простыми предложениями и с 

множеством повторений например: «Репка», «Колобок», «Теремок» 

и т.д Лучше всего, чтобы главными героями сказок для детей этого 

возраста  были знакомые ребенку животные, дети или взрослые. 

Родители рассказывая сказку могут подражать голосам животных, 

корчить рожицы и жестикулировать – это ребенку очень 

понравится. Читать малышам сказки данного возраста нужно 

медленно, нараспев, с выражением, чтобы малыш мог ясно 

представить себе всех героев сказки. 

  Главная задача в этом возрасте – заинтересовать ребенка чтением 

и сформировать у него любовь к книгам. Обращайте внимание на 

внешний вид книги. В этом возрасте книга прочно входит в число 

наиболее привлекательных игрушек для малышей.  Выбирайте 

яркие, красочные книжки с большим количеством иллюстраций и 

плотными страницами, чтобы ребенок не мог их разорвать. 

                            
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



«Необходимо научить ребенка с детства 

волноваться чужим несчастьям, 

радоваться радостям другого, 

пробудить в восприимчивой детской 

душе эту драгоценную способность 

сопереживать, порадоваться, сострадать…» 

К. А.Чуковский. 

Счастливые улыбки, горящие глаза и радостные лица 

малышей после спектакля кукольного театра убедительно 

свидетельствуют, как дети любят театр. 

 Такую большую радость могут доставить детям не только 

артисты - профессионалы, но и родители, старшие братья и сестры. 

 Кукольный театр создает хорошее настроение, обогащает 

детей впечатлениями, вызывает у них разнообразные эмоции, 

способствует их общему развитию и эстетическому воспитанию. 

Поэтому хочется, чтобы было больше и больше кукольных 

самодеятельных театров, чтобы они вошли в повседневную жизнь 

семьи, чтобы их спектакли были интересными, яркими и 

содержательными. 

Театральное искусство близко и понятно детям, ведь в основе 

театра лежит игра. Анализ роли театра в формировании 

художественной культуры человека показал, что, например 

школьники, интересующиеся театром, чаще имели более высокий 

художественный вкус, чем те, которые были далеко от театра. 

Развитый художественный вкус - важный показатель эстетического 

воспитанности человека. 

 Какими же должны быть театральные игры дошкольников и 

как помочь детям возможно полнее и разностороннее проявить себя 

в своем "детском театре"? 

 Потребность детей в игре у детей, несомненно, велика и 

проявляется очень рано. Уже в 2-3 года малыш охотно изображает 

прыгающего зайчика или цыпляток, бегающих за курочкой мамой. 

 Совсем маленькие дети - благодарные слушатели и зрители, 

если с ними умеют разговаривать со сцены, учитывая их 



возрастные особенности. Хорошо, если мамы и папы понимают, 

куда и зачем можно повести малыша? 

 Но лучше дома показать небольшой спектакль - игру и даже 

привлечь к нему самого малыша. 

 Домашние спектакли как-то сейчас утратили свою силу, так 

как в наш дом прочно и уверено, вошло телевидение и компьютер, 

но ведь оно никогда не сможет заменить живого творческого 

общения родителей и детей. 

 Не стоит скептически смотреть на возможность организации 

театральных зрелищ для детей дома. Начать можно с простейшего: 

купив новую игрушку ребенку, мама может заговорить голосом 

медвежонка, зайчонка и т. д., сказать, что отныне это веселая 

игрушка будет жить вместе с вами, но чтобы она не скучала, нужно 

с ней каждый день разговаривать. Общаясь, таким образом, 

ребенок развивает речь, воображение и творчество, которые 

проявляются в игре. Это, конечно, не театр, но здесь присутствуют 

его элементы, попытка драматизации действия, исполнения по 

ролям импровизированного диалога, выявление некоторых черт 

характера, персонажа. И, конечно, "сверх задача" родителей – 

заставить включиться в диалог, развернуть совместное с 

персонажем действие. Т. о. без дидактического нажима можно 

обучить ребенка простым игровым приемам, будить в них 

воображение и фантазию, подводить к элементарным творческим 

проявлениям. 

Театр в жизни детей имеет важное значение. У детей 

формируются интегративные качества, происходит становление 

личности ребёнка. Я заметила, что во время театрализованных игр 

раскрепощаются даже застенчивые дети. 

 Чтобы развивать театрализованную деятельность детей, надо 

продумать оснащение театрального уголка. Театр должен быть 

ярким, привлекать внимание детей, вызывать у них желание 

действовать с образами сказочных героев. 



Используя постоянно театры игрушек, картинок и теневой театр, 

взрослый учит ребёнка выразительной речи, готовя предпосылки 

для самостоятельной театрально-игровой деятельности. 

Осваивая со своим ребёнком различные виды театра, Вы 

получаете множественный эффект: учите его правильной, 

выразительной речи, развиваете его коммуникативные 

навыки, развиваете его творческое воображение, фантазию, 

помогаете преодолевать нежелательные моменты в поведении 

и так далее. А самое главное – Вы получаете личное общение со 

своим любимым чадом, узнаёте его возможности, интересы, 

наклонности. В дальнейшем эти минуты, проведённые вместе, 

прочно укрепят ваши отношения и наполнят их любовью, 

доброжелательностью, взаимопониманием и интересными 

воспоминаниями. 

 


